

El mensajero, capl., El Sábado, 7-11-2004  
leer

Rodrigo Pinto

## "El río Congo"

**A**fines de octubre de 1976, Tony Morton Stanley se encontraba en la ribera del río Luvale un misterioso curso de agua que, según Linguistre, era la verdadera fuente del Nilo y, según otros, era el río Congo. Dos europeos habían seguido antes hasta allí, y la noticia de las dificultades que los aguardaban río abajo eran tan alarmantes, que incluso Linchette había retrocedido. Stanley llegó a su alborotado viaje caro. Podían seguir río hacia el norte, por el cauce del Luvale o hacia el sur, para encontrar el Zambeze. Decidieron echarlo a suerte. Seis veces tiraron una moneda al agua, y las seis veces el azar indicó el sur. Recurrieron entonces a las canoas -corta hacia el norte, larga hacia el sur- y otra vez el Zambeze fue el elegido como la ruta. Pero Stanley no escuchó aquél claro mensaje. Arriesgó por revisar el mapa en busca de un misterioso río italiano en oriente, regido por el

**El libro del novelista, historiador y periodista Peter Forbath es sencillamente apasionante. La historia del Congo, un río que despierta un embrujo mítico, es la del colonialismo en su peor faceta y, a la vez, la mejor muestra de la tragedia que afecta a tantos países del África subsahariana.**

### *El río Congo*

Peter Forbath

Historia

Editorial Planeta



narrativa escrita de árabes negros y arriñó hacia el norte.

Este es uno de los episodios más curiosos en "El río Congo". Desconociente, eclesiástico y explorador del río más drámatico de África, el nómada, misionero y periodista Peter Forbath, con trazo isal de la revista Time en África por muchos años. El libro es sencillamente fascinante. Reporta a historias de Congo hasta las Cruzadas; cuando los notables acercan de un misterioso reino italiano en oriente, regido por el

Frente Juán, notificó la exploración de Asia primero y de África después. Fue tal el encargo desempeñado por el mitico reino, cincuenta años después de las primera misiones, navegantes y exploradores continuaron su búsqueda. Así fue como el portugués Diogo Cao desembocó la desembocadura del Congo, comiziata del vasto imperio colonial que su país levantó en África, Asia y América. Por el caudal del río, se establecieron que era uno de los más grandes del mundo, pero era imposible re-

monstrarlo: una cultura de culturas impidió a navegarlo ni arribar. Casi cuarenta años después, Stanley terminó la exploración del cauce del Congo, en un descenso de cuatro años, una expedición que se extendió por siete años con 350 kilómetros. Forbath se detiene largamente en las diversas etapas del libro, para concluir con un impresionante y terrible la explotación del Congo, que superó en brutalidad incluso el largo periodo del esclavismo. Desde el reinado personal del rey Leopoldo II de Bélgica hasta la independencia de Congo Belga en 1960, asistimos a un espectáculo descomunal y vergonzoso. Lo peor es que las desmandos del Congo no están ayer ni el futuro nubla. José Luis Cortés en el epílogo aún menciona hasta 2002, prácticamente no ha cesado la guerra civil en el país. La historia del Congo es la del caos a lo largo en su peor faceta y, a la vez, la mejor muestra de la tragedia que afecta a tantos países del África subsahariana.

## "El río Congo" [artículo] Rodrigo Pinto.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Pinto, Rodrigo

### FECHA DE PUBLICACIÓN

2004

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

"El río Congo" [artículo] Rodrigo Pinto. il.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

[Mapa](#)